

Zoom sur une association

La Chasse



Cette nouvelle rubrique du Fil Conducteur a pour but de présenter, les activités d'une association.

Nous commençons avec une des plus importantes associations de Valbonnais : l'**Association Communale de Chasse Agréée de Valbonnais (ACCA de Valbonnais)**. Elle est importante non seulement par le nombre de ses adhérents mais aussi parce qu'elle est l'image même de la ruralité de notre commune.

Pour cet article, Le Fil Conducteur a été très chaleureusement reçu chez son président Jean-Marc Del Medico, accompagné de Franck Bauchon, le secrétaire (mais aussi président à Nantes en Rattier) et en présence d'Yvette, son épouse. Ils nous ont tout expliqué.

L'ACCA de Valbonnais compte cette année 54 chasseurs (45 sociétaires et 9 extérieurs). Pour être sociétaire, il faut payer des impôts à Valbonnais.

Il y a 4 jeunes dont une jeune fille (Mélanie Faure). A partir de 15 ans, un jeune peut bénéficier de la "chasse accompagnée", comme en voiture, avec un fusil pour deux. A 16 ans, après trois jours de formation, il peut alors passer son permis de chasse.



Combien cela coûte ?

Chasser coûte cher ! Il y a le matériel, les chiens, l'adhésion et l'assurance ! Il est à noter qu'il y a une particularité novatrice à l'ACCA de Valbonnais : le montant de l'adhésion d'un sociétaire est diminué à chacune de ses participations aux nombreuses tâches annexes imposées par l'ACCA : entretien des sentiers, pose et dépose de piquets pour protéger les cultures des agriculteurs sous convention et bien sûr la fabrication et la vente du boudin et caillettes lors de la traditionnelle vente annuelle qui aura lieu le dimanche 14 février 2016.

Comment est organisée la chasse ?

La chasse commence le deuxième dimanche de septembre et se termine le deuxième dimanche de janvier. Dans notre département, le jour sans chasse est le vendredi. Le gibier chassé sur notre commune est le suivant : **Petit gibier** : lièvre, faisan, bécasse, bartavelle, tétras lyre, perdrix, grive.

Grand gibier : sanglier, chamois, mouflon, chevreuil

Le grand gibier (les ongulés sauf les sangliers) fait l'objet de comptages réguliers qui débouchent sur des plans triennaux. Quant aux oiseaux de montagne (tétras, bartavelles), ils font l'objet de comptages chaque printemps pour bien évaluer les nichées en fonction des conditions climatiques.

En préfecture, une commission ouverte établit un Plan de chasse qui indique le nombre exact d'animaux à prélever. Toute la saison de chasse va être organisée selon ce plan, avec le tirage au sort de "bracelets" qui seront fixés sur le gibier et contrôlés le soir même par des responsables à la cabane des chasseurs. Il y a des sanctions pour les bêtes tirés et non conformes à l'attribution.

Comment est traitée la sécurité ?

"La sécurité de tous est fondamentale pour notre ACCA". Les battues sont extrêmement encadrées. Il y a un carnet de battues, le responsable de la battue est formé par la FDCI (Fédération des Chasseurs de l'Isère). Chaque battue est signalée par des panneaux pour prévenir les randonneurs. Jean-Paul Bauchon et Jean-Paul Bernard-Brunet sont les garde-chasses de l'ACCA de Valbonnais. Ils ne peuvent pas verbaliser les infractions, mais les signalent au président. Ils sont aussi en charge de réguler les nuisibles et de nourrir le gibier pendant l'hiver, comme les faisans reproducteurs mais aussi lièvres et chevreuils en cas d'hiver rude.

Le chien du chasseur

Tous les chasseurs n'ont pas un chien mais ceux qui en possèdent, peuvent témoigner d'une réelle complicité entre eux et leur animal. Chaque chien a aussi sa spécialité. «L'as» du sanglier est par exemple Bigoudi, appartenant à Paco, par ailleurs uniquement chasseur de sanglier sur l'ACCA.



Cette rencontre montre d'abord l'investissement, la passion qu'il faut avoir toute l'année dans cette association. Leur cabane, "Saint Hubert de la Bonne", est leur lieu de rencontre, chaleureux, convivial, là où tout se discute, toute l'année, pas seulement cinq mois par an !

Merci à Jean-Marc et à Franck, merci aussi à Yvette d'avoir témoigné comme "femme de chasseur", ce qui pourrait être le sujet d'un prochain article...